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КРУГЛЫЙ СТОЛ

Как превратить 
мнения 
в рекомендации

НЕ СТЫДНО?

Глава республики Михаил Игнатьев обратился 
с заявлением к министру МВД по Чувашии 

Сергею Неяскину. В нем он просит привлечь 
к ответственности граждан, разместивших 
в интернете видеообращение к президенту 

страны Владимиру Путину с просьбой 
о досрочном прекращении полномочий главы 

Чувашии. Обращается Игнатьев к министру 
«В целях сохранения стабильной общественно-

политической ситуации в Чувашской 
Республике». Понимать это надо, видимо, так: 

если полномочия Михаила Васильевича на 
посту руководителя региона прекратятся, это 

нарушит стабильную обстановку в республике. 

Игнатьев 
обнаружил 

главного врага?
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150 ТЫСЯЧ ПРОСМОТРОВ

«В информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» размещен видеоматериал, в котором неустанов-
ленное лицо в присутствии других неустановленных лиц 
обращается к Президенту Путину В.В. с просьбой до-
срочно прекратить полномочия главы Чувашии, а также 
распространяет заведомо ложные сведения в части осу-
ществления мной своих полномочий».

Похоже, что Игнатьев обнаружил наконец главного 
«дестабилизатора». Им оказалась хорошо известная 
жителям Чувашии бывшая оперная певица Тамара Ма-
наева, оттого непонятно, почему она названа неуста-
новленным лицом. Помнится, в деле строительства 
бани в Доме правительства тоже фигурировало неуста-
новленное лицо. Разница определений здесь лишь в 
мотивировке.   

ПРОБЛЕМА 
МАСШТАБНАЯ…

Круглый стол организовало 
Региональное отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чу-
вашии, поэтому логично, что мо-
дератором на нем был депутат 
Госдумы России Олег Николаев. 
В работе круглого стола приняли 
участие депутаты Госсовета Чу-
вашии Игорь Моляков и Сергей 
Семенов, Чебоксарского город-
ского Собрания депутатов Сер-
гей Муравьев и Кирилл Семенов, 
представители ряда ведомств 
и госорганов, общественности, 
предприятий, занимающихся вы-
возом, хранением и переработкой 
ТКО, средств массовой информа-
ции, приглашенные и гости. 

Во вступительном слове Олег 
Николаев сделал краткий экскурс 
в историю обращения с ТКО, осо-
бо подчеркнув некорректность 
расхожего выражения «мусор-
ная реформа». Реформа, по его 
словам, предполагает наличие 
некоего процесса, который уже 
осуществляется, а между тем 
проблема, о которой шла речь на 
заседании круглого стола, явля-

ется для России новой, и работа 
по ее кардинальному решению 
началась всего год с небольшим 
назад.

Олег Николаев рассказал о 
деятельности Госдумы России 
в сфере законодательного со-
провождения мер и усилий пра-
вительства по реализации про-
граммы обращения с ТКО, сделал 
краткий анализ состояния дел в 
регионах и выдвинул ряд пред-
ложений, которые призваны дать 
новый импульс работе по реше-
нию проблем обращения с отхо-
дами. Он как бы между прочим 
напомнил участникам круглого 
стола, что эта программа стар-
товала в России только 1 января 
2019 года, но ряд регионов, в том 
числе и Чувашия, решили присту-
пить к ее реализации раньше – 1 
октября прошлого года. 

Парламентарий не высказал 
своего мнения о том, плохо или 
хорошо бежать впереди парово-
за, предоставив это право гене-
ральному директору ООО «МВК 
«Экоцентр» – регионального 
оператора по обращению с ТКО в 
Чувашии Виктору Лагунов-
скому. 

Круглый стол 
«О состоянии работы 
по обращению с твердыми 
коммунальными отходами 
(ТКО) в Чувашской 
Республике» по всем 
законам жанра должен 
был завершиться если не 
публичным выяснением 
отношений, то, по крайней 
мере, острой дискуссией 
или разногласиями – такой 
прогноз подсказывала 
его тема. Однако, 
вопреки ожиданиям 
некоторых скептиков, 
мероприятие прошло 
хотя и в дискуссионной 
форме, но в атмосфере 
взаимопонимания и 
делового обсуждения. 
Именно благодаря этому 
круглый стол завершился 
принятием рекомендаций 
по улучшению работы 
по обращению с ТКО.

Сердечно поздравляем вас с праздником Весны и Труда – Днем международной со-
лидарности трудящихся и Днем Победы!

С майскими праздниками мы по традиции связываем надежды на лучшие перемены. 
Они проникнуты особой атмосферой, их одинаково радостно встречают люди разных 
поколений. Только труд – активный, творческий, радостный – наполняет нашу жизнь ис-
тинным смыслом, обеспечивает благополучие каждого человека, каждой семьи, всей 
страны. 

Все дальше в историю уходит победный май 1945 года, но в памяти народной на-
всегда останутся мужество и стойкость героев Великой Отечественной войны, которые 
сокрушили нацизм, подарили грядущим поколениям радость мирной жизни. Мы долж-
ны быть достойны бессмертного подвига победителей, равняться на нравственные ори-
ентиры, которые они нам завещали. Наш общий долг – не позволить этому празднику 
утратить свое истинное патриотическое значение. От того, насколько честно мы будем 
относиться к себе и к тому, что делаем, зависит, какой станет наша жизнь и жизнь наших 
детей. 

Пусть весеннее обновление природы станет началом позитивных перемен, придаст 
заряд новых сил для исполнения намеченные планов, вдохновит на новые свершения на 
благо жителей Чувашии – граждан единой, сильной России!

От всей души желаем вам, вашим родным и близким крепкого здоровья, оптимизма 
и благополучия, мира, добра и успехов во всех делах!

С уважением, депутаты Государственной Думы России и Госсовета Чувашии 
Анатолий АКСАКОВ, Олег НИКОЛАЕВ, Игорь МОЛЯКОВ и Сергей СЕМЕНОВ

Уважаемые жители Чувашии! 
Дорогие земляки!



Ч У В А Ш И Я
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ПОЛИТИКА

Игнатьев обнаружил 
   главного врага?

НЕ СТЫДНО?

ДОИГРАЛИСЬ…

1

На федеральном сайте 
«Единой России» 15 апреля 
был размещен материал 
под заголовком «Группа 
контроля передала главе 
Чувашии замечания об 
исполнении нацпроектов в 
регионе». Днем ранее, 14-го, на 
правительственном портале 
органов власти Чувашии 
появилась информация с 
заголовком «Группа контроля 
за реализацией нацпроектов 
высоко оценила готовность 
Чувашской Республики к 
достижению национальных 
целей». Поводом для написания 
материалов послужило 
одно и то же событие. Для 
неосведомленных это может 
показаться удивительным. Тем, 
кто в теме, все ясно: первое – 
власть Чувашии живет в каком-
то своем измерении, в котором 
жизнь удалась, второе – все 
происходящее оценивается 
исходя их первого. 

Разница, конечно же, не только в за-
головках, но и в подаче информации о 
визите в нашу республику группы кон-
троля президиума генсовета «Единой 
России» за исполнением национальных 
проектов. И если репортажи правитель-
ственных СМИ исполнены оптимизма, 
то на сайте партии власти обозначены 
и имеющиеся в республике проблемы. 
Вот несколько цитат.

«Члены Группы контроля Президиу-
ма Генерального совета «Единой Рос-
сии» за исполнением национальных 

проектов по итогам третьего выезда 
передали главе Чувашской Республики 
Михаилу Игнатьеву перечень замеча-
ний, связанных с реализацией нацпро-
ектов в регионе». 

«Депутат Госдумы Александр Ав-
деев прокомментировал посещение 
объектов, участвующих в нацпроекте 
«Производительность труда и поддерж-
ка занятости». Члены Группы побывали 
на предприятии «Сеспель». <…> По 
словам парламентария, ряд программ 
по выходу на экспорт и импортоза-
мещению требуют вмешательства на 
федеральном уровне. А предложение 
перестроить Чебоксарский центр за-
нятости поддержки не встретило. «На 
наш взгляд, центр в хорошем состоя-
нии и деньги будут потрачены впустую. 
Мы изучим все предложения вместе с 
региональным министерством и отра-
зим в результатах работы нашей Груп-
пы», – сказал Авдеев».

«Группа выявила проблемы с лекар-
ственным обеспечением онкобольных. 
Об этом во время посещения республи-
канского клинического онкологическо-
го диспансера сотрудники рассказали 
члену комитета Совета Федерации по 
социальной политике Владимиру Круг-
лому. По их словам, производители не 
поставили препараты вовремя. Сена-
тор пообещал разобраться в причинах 
задержки и при необходимости встре-
титься с поставщиками онколекарств». 

«Руководитель Группы по проекту 
«Демография», член комитета Совета 

Федерации по социальной политике 
Елена Попова предложила объединить 
на уровне межведомственного взаимо-
действия нацпроекты «Образование» 
и «Демография». «Обращаем внима-
ние на риски не только вашего регио-
на относительно обеспечения жильем 
детей-сирот. Финансированием из 
средств субъекта мы не достигнем ре-
зультата, эта категория требует особо-
го внимания и выходит за рамки одного 
нацпроекта», – подчеркнула сенатор.

«Мусорная» реформа идет полным 
ходом, и у жителей республики есть ряд 
вопросов по ценообразованию. Наша 
рекомендация – чтобы соответствую-
щие службы более серьезно разъясня-
ли формулу ценообразования людям».

А семнадцатого апреля премьер-
министр Дмитрий Медведев выступил в 
Госдуме с отчетом о работе правитель-
ства. Вот что пишет об этом «Правда 
ПФО»:

«В частности, он пообещал подго-
товить дополнительные меры для ре-
гионов с низким уровнем социально-
экономического развития, ввести в них 
ручное управление. Глава правитель-
ства не стал уточнять, какие субъекты 
Федерации он имеет в виду, но «Прав-
де ПФО» из собственных источников 
стало известно, что в их число попала 
и Чувашия. Всего же отобрано десять 
регионов, где отставание в социаль-
но-экономическом развитии требует 
оперативного вмешательства. Соот-
ветствующие предложения премьеру 

внесены министром экономического 
развития страны Максимом Орешки-
ным. Причем за каждым отстающим 
субъектом Федерации закрепляется ру-
ководитель и администратор програм-
мы на уровне министра и заместителя 
министра федерального органа испол-
нительной власти. Чувашию Орешкин 
предложил отдать под кураторство гла-
вы Минпромторга Дениса Мантурова».

Издание приводит комментарий 
депутата Госдумы от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Олега Николаева:

– Мало хорошего в том, что наша 
республика попала в десятку аутсайде-
ров. Раньше мы были на совсем других 
позициях. А сейчас рейтинг инвестици-
онной привлекательности есть, а са-
мих инвестиций нет. То есть весь пыл 
уходит на составление благополучных 
отчетов без достижения конкретных 
положительных результатов. Но назна-
чение Дениса Мантурова куратором ре-
спублики можно будет только привет-
ствовать, он является одним из самых 
эффективных министров в федераль-
ном правительстве. Впрочем, не надо 
думать, что куратор или администратор 
индивидуальной программы развития 
будут работать за региональных чинов-
ников. А как те сейчас выполняют свои 
обязанности, все мы видим. Зато мож-
но порадоваться за главу республики 
Михаила Игнатьева. В условиях ручно-
го управления из Москвы у него будет 
больше времени для хоккея, велосипе-
да и прочих любимых занятий. 

Главе – замечания, 
республике – куратор

Видеоролик с обращени-
ем граждан, которым надоело 
терпеть, скажем обтекаемо, 
негатив, за короткое время на-
брал около 150 тысяч просмо-
тров. Если бы глава прочитал 
еще и комментарии к нему, он 
понял бы, что Тамара Манаева 
не одинока в своем мнении. В 
интернете по поводу нашего 
главы имеется великое множе-
ство комментариев, и все они 
– за исключением написанных 
представителями его окруже-
ния – являются резкой крити-
кой, и народ там не стесняется, 
выражения не выбирает. Но 
что поделаешь с массовыми 
комментариями «дестабилиза-
торов», «провокаторов» и «про-
тестантов». А тут – вот, пожа-
луйста, конкретное лицо, хоть 
и названо неустановленным, 
рассказывает президенту Пу-
тину об имеющихся в Чувашии 
проблемах. 

НА ПУТИ К КРАХУ

Но Михаил Игнатьев с пре-
тензиями не согласен. Часть 
высказываний он счел клеве-
той. Однако Манаева – человек 
опытный. Она ничего не выду-
мала, и прежде чем записать 
видеообращение, изучила все 
досконально. С этим особых 
трудностей не возникло: источ-
ников информации о реальном 
положении дел в Чувашии в 
интернете предостаточно – это 
как минимум сайты Росстата 
и Чувашстата, где приводится 
статистика в разных сферах. 
Что касается других аспектов, 
то всем хорошо известно, кого 

и за что посадили в республике, 
кто сейчас находится в СИЗО и 
по подозрению в чем и т.д. Мо-
жет быть, Игнатьев и его окру-
жение располагают другими 
данными, раз изо дня в день 
твердят мантры о хорошей жиз-
ни и положительной динамике 
региона? 

По сути, заявление Михаила 
Игнатьева министру МВД по Чу-
вашии – это акт политического 
преследования. Такие действия 
руководителя региона в отно-
шении рядового жителя могут 
стать для него полным 
моральным крахом. 
Неужели никто не мог 
объяснить это главе? 
Неужели юристы его 
администрации не зна-
ют о главе 2 статьи 33 
Основного закона стра-
ны «Права и свободы 
человека и граждани-
на»: «Граждане Россий-
ской Федерации имеют право 
обращаться лично, а также на-
правлять индивидуальные и 
коллективные обращения в го-
сударственные органы и орга-
ны местного самоуправления».

А есть еще Федеральный 
закон № 59 «О порядке рас-
смотрения обращений граждан 
Российской Федерации», ре-
гулирующий правоотношения, 
связанные с реализацией граж-
данином РФ конституционно-
го права на обращение в госу-

дарственные органы и органы 
местного самоуправления. В 
статье 6 этого закона – «Гаран-
тии безопасности гражданина в 
связи с его обращением» – ска-
зано:

«1. Запрещается пресле-
дование гражданина в связи 
с его обращением в государ-
ственный орган, орган мест-
ного самоуправления или к 
должностному лицу с критикой 
деятельности указанных ор-
ганов или должностного лица 
либо в целях восстановления 

или защиты своих прав, сво-
бод и законных интересов либо 
прав, свобод и законных инте-
ресов других лиц».

Но, видимо, ни республи-
канской власти вообще, ни Иг-
натьеву в частности не до высо-
ких правовых материй – у них 
выборы на носу. Отсюда нерв-
ная реакция на все, что может 
нанести урон положительному 
имиджу. Хотя переживания 
напрасны: в Чувашии хорошо 
знают, у кого какой имидж в 

реальности, а на тот, что фор-
мируется в правительственных 
СМИ и на провластных телека-
налах, люди внимания обраща-
ют мало. 

В ОБИДУ НЕ ДАДИМ

Чтобы руководитель высо-
кого ранга написал заявление в 
силовые структуры на рядово-
го жителя – такого в Чувашии 
еще не было. Да и на просторах 
всей страны вряд ли случалось.

А Тамару Манаеву уже вы-
зывали в МВД. Там она от-
вечала на всевозможные 
вопросы, аргументируя 
свои высказывания фак-
тами, известными каждо-
му неленивому жителю 
Чувашии.

Неделю назад была 
сделана лингвистическая 
экспертиза высказываний 
Манаевой. К огорчению 

заявителя, ничего того, на что 
он жаловался, экспертиза не 
выявила. Активной женщине 
сообщили, что поводов для воз-
буждения уголовного дела не 
имеется. Правда, пока только 
на словах. В скором будущем 
мы получим возможность уви-
деть соответствующие доку-
менты.

– Тамару Арсеньевну мы в 
обиду не дадим, – заявил де-
путат Госдумы от СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ Олег Николаев. 

– Не только Тамару Арсеньев-
ну – каждого жителя Чувашии, 
нуждающегося в защите своих 
прав. Мои помощники и юристы 
держат ситуацию на контроле.

Когда верстался 
номер

Тамару Манаеву вызвали 
еще и в прокуратуру. Вопросы 
были такими же, как и в МВД. 
Новое лишь то, что в прокура-
туре ей предложили восполь-
зоваться статьей 51 Консти-
туции РФ – никто не обязан 
свидетельствовать против 
себя. Манаева, естественно, 
отказалась. Закон она не нару-
шала и готова подписаться под 
каждым своим словом. Это не 
она, это глава перегнул палку, 
написав заявление на пожилую 
женщину. 

Кстати, председатель коми-
тета ГД по делам Содружества 
Независимых Государств Ле-
онид Калашников прокоммен-
тировал эту ситуацию интер-
нет-изданию «Правда.ру». По 
причине ограниченности газет-
ной площади приводим только 
его самую «сочную» часть: «Это 
можно охарактеризовать как 
глупость губернатора. (…) Та-
кому не место в губернаторах, 
мне кажется. Этими действия-
ми он только ухудшил принятие 
решения по нему в той же адми-
нистрации президента».
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ЛИЦО ВЛАСТИ

Тайная вечеря в СХПК

ПОД ОХРАНОЙ 
ПОЛИЦИИ

Первое мероприятие – от-
четное собрание СХПК «Плем-
завод им. Е.А. Андреева» – на-
чалось ровно в 10 часов. К 
этому времени на улице перед 
зданием дирекции СХПК со-
брались бывшие работники 
колхоза имени Е.А. Андреева. 
Почему бывшие? Да потому, 
что в результате различных 
реорганизаций коллективное 
хозяйство скукожилось до раз-
мера СХПК, где учредителями 
являются всего пять человек, 
включая директора Виталия 
Семенова и его то ли жену, то 
ли сожительницу Алину Федо-
рову, которая работает глав-
ным бухгалтером. 

Люди, среди которых был 
и предшественник нынешнего 
директора Николай Рудаков, 
выведший за 7 лет руководства 
СХПК в передовое хозяйство в 
округе, хотели присутствовать 
на собрании и послушать от-
чет Виталия Семенова. И на то 
у них было полное право, как 
юридическое, так и моральное. 

Первые сомнения, что их 
могут оставить за бор-
том, появились, когда к 
ним подошел участко-
вый полицейский и за-
явил, что его пригласил 
директор СХПК. Но даже 
после этого оставалась 
надежда.

– Семенов является 
депутатом Моргаушско-
го районного Собрания, 
членом партии «Единая 
Россия», – рассуждали 
работники СХПК. – Если 
нас не считают членами 
кооператива, то статуса 
избирателей нас никто 
лишить не может. Поэто-
му будем просить его принять 
нас – он же депутат, которого 
мы избрали. 

Однако худшие подозрения 
подтвердились – никого из со-
бравшихся в здание так и не 
пустили. Люди стояли перед 
стальной дверью, стучались, 
но все было бесполезно. Когда 
несколько человек попытались 
с улицы, через окна, сфотогра-
фировать, что происходит вну-
три, быстро опустили жалюзи. 

Надежда появилась, когда 
приехал глава райадминистра-
ции Ростислав Тимофеев. Под 
его прикрытием некоторые 
попытались пройти в здание, 
но полицейский решительно 
встал на их пути. Не пропусти-
ли даже действующего члена 
СХПК Александра Андреева, 
который чуть ли не со слезами 
на глазах вынужден был от-
правиться восвояси.

ЗА ЗАКРЫТОЙ 
ДВЕРЬЮ

Можно понять людей, со-
бравшихся перед зданием 
СХПК. Вот уже несколько лет 
прошло с тех пор, как Виталий 
Семенов стал руководить быв-
шим колхозом, но страсти в 
округе не утихают. 

Во времена Советского Со-
юза этот колхоз-миллионер, 
который возглавлял знамени-
тый аграрий, самородок, Герой 
Социалистического Труда, на-
гражденный орденами Лени-
на, Октябрьской Революции, 
Трудового Красного Знамени, 
Евтихий Андреев, гремел не 
только в Моргаушском райо-
не и в Чувашии, но и по всей 
стране. Во всех населенных 
пунктах, входящих в состав 
колхоза – в Моргаушах, де-
ревнях Синъялы, Сюрла-Три, 
Шептаки и Малиновка были 
построены животноводче-
ские фермы, чтобы люди 
имели возможность рабо-
тать и зарабатывать. Колхоз 
имел развитую инфраструк-
туру, обеспечивающую вы-
сокодоходное производство: 

складское хозяйство, мехпарк, 
кузницу, котельную, мельницу 
и другие значимые объекты. 
Но теперь от былого богатства 
ничего не осталось: все, что 
можно, продано, растащено и 
разворовано.

Тут надо отметить, что зем-
ли СХПК раскинулись вокруг 
Моргауш, а многие производ-
ственные объекты расположе-
ны в самом райцентре, а потому 
в особой цене у коммерсантов. 
В бывшей кузнице, например, 
сейчас находится шиномон-
таж, на территории мехпарка 
коммерсанты промышляют 
продажей стройматериалов, 
рядом с уже действующей 
АЗС в спешном порядке стро-
ится газовая автозаправочная 
станция, одним из владельцев 
которой, по заверению осве-
домленных лиц, является сам 
Виталий Семенов. 

– Когда я уходил с ди-
ректорства, – рассказывает 
Николай Рудаков, – в СХПК 
насчитывалось две с полови-
ной тысячи свиней, 560 голов 
крупного рогатого скота. У нас 
было 35 автомобилей, столько 
же тракторов и 11 комбайнов. 
А теперь от них ничего не оста-
лось. 

Некоторые бывшие работ-
ники СХПК, включая и Николая 
Рудакова, стали обращаться 
во все инстанции с просьбой 
проверить бухгалтерские доку-
менты хозяйства, но по резуль-
татам расследований, прове-
денных в прошлом году 
и ОУР ОМВД России по 
Моргаушскому району, 
и следователем Ядрин-
ского межрайонного 
следственного отдела, 
было принято решение 
об отказе в возбуждении 
уголовного дела. Только 
после обращения граж-
дан к депутату Госдумы 
Анатолию Аксакову и его 
запроса в Прокуратуру 
Чувашии была назначе-
на новая проверка. 

В апреле, 
как только снег 
немного раста-
ял, для провер-
ки загрязнения 
сельхозугодий 
СХПК приеха-
ла солидная 
комиссия в со-
ставе предста-
вителей при-
родоохранной 
прок урат уры, 
М и н п р и р о д ы 
ЧР, Россель-
х о з н а д з о р а , 

районной ветстанции – всего 
восемь человек. Они выявили 
массу нарушений природоох-
ранного законодательства, в 
частности, подтвердился факт 
загрязнения полей отходами 
«дельмановского» молочного 
комплекса. Оказывается, поле, 
на котором прежде колхоз 
выращивал зерновые, было 
передано в собственность 
муниципалитета, причем без 
проведения рекультивации 
земель. Местные жители уве-
рены: это сделано специально 
и только для того, чтобы вы-
сокопоставленные лица могли 
здесь беспрепятственно охо-
титься на кабанов и прочую 
дичь.

И у работников СХПК, да и у 
жителей района нет сомнения 
в том, что руководство района 
в курсе всех событий, проис-
ходящих в хозяйстве, носящем 

имя Евтихия Андреева. По-
этому все их взоры обращены 
в сторону Прокуратуры Чува-
шии. И вот 17 апреля у людей, 
как нарочно, появилась воз-
можность изложить свои жа-
лобы. Но…

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
ПРОКУРАТУРА 

ЗАЙМЕТСЯ РЕМОНТОМ 
ДОРОГ?

Признаемся: вопрос этот 
звучит, мягко говоря, нелепо. 
Но именно на такую мысль на-
талкивает информация пресс-

службы Прокуратуры Чувашии 
по итогам приема граждан, ко-
торый, оказывается, 17 апреля 
прошел не только в Моргау-
шах, но и в Ядрине: 

«…В большинстве случа-
ев граждане, обратившиеся 
на прием, были обеспокоены 
вопросами содержания и ре-
монта автомобильных дорог, а 
также соблюдения требований 
безопасности при обустрой-
стве пешеходных переходов и 
объектов искусственного осве-
щения.

Например, несколько за-
явителей обратили внимание 
на необходимость капиталь-
ного ремонта участка автомо-
бильной дороги «Никольское 
– Ядрин – Калинино», прохо-
дящего по территории Ядрин-
ского района. Два жителя Мор-
гаушского района указали на 
отсутствие надлежащего ос-
вещения вдоль автодорог, рас-
положенных в д. Москакасы и 
д. Анаткасы.

Один из обратившихся на 
прием пожаловался на от-
сутствие оборудованного пе-
шеходного перехода и авто-
мобильной парковки возле 
Ядринской центральной рай-
онной больницы.

Несколько поступивших об-
ращений касались вопросов 
соблюдения законности в сфе-
ре ЖКХ. К примеру, прожива-
ющие в Моргаушском районе 
заявители отметили частые 
перебои с водоснабжением в 
д. Хозанчино и бездействие 
управляющей компании по те-
кущему ремонту многоквар-
тирного дома, расположенного 
в с. Моргауши.

В ходе приема затронуты 
вопросы обеспечения доступ-
ной среды для лиц с ограни-
ченными возможностями. Так, 
несколько жителей Ядринско-

го района пожаловались на 
отсутствие парковочных мест 
для инвалидов на автостоянке 
около многофункционального 
центра г. Ядрина и отсутствие 
необходимых приспособле-
ний для беспрепятственного 
доступа инвалидов в магазин 
«Стройдвор», расположенный 
в районном центре...»

Нельзя без улыбки читать 
все это. Хотя в подобных слу-
чаях говорят: «Без коммента-
риев», но все же без кое-каких 
разъяснений, видимо, не обой-
тись.

Не заместитель Генпроку-
рора России вино-
ват в том, что его 
«опустили» до уров-
ня руководителя 
УК или дорожного 
ремонтника, а при-
нимающая сторона. 
Дело в том, что она 
сделала все воз-
можное, чтобы на 
прием попали только 
«правильные» граж-
дане и были заданы 
только «правиль-
ные» вопросы, кото-
рые заранее были 
с ф о р м ул и р о в а н ы 
и розданы «своим» 

людям. 
Говорят, многие жители 

Моргаушского района хотели 
бы попасть на этот прием, но 
никто их должным образом не 
известил. Объявление об этом 
мероприятии на сайте райад-
министрации появилось толь-
ко накануне, и то лишь в 16 
часов 30 минут. Естественно, 
на приеме не было задано ни 
одного вопроса о фактах кор-
рупции в районе и республике, 
которая расцвела в послед-
ние годы пышным цветом, о 
громких резонансных делах и 
скандалах, сотрясающих всю 
Чувашию. Поэтому невольно 
возникает вопрос: стоило ли 
заместителю Генерального 
прокурора (!) приехать в Чу-
вашию, чтобы услышать, что 
в какой-то деревне не освеща-
ется улица или в Моргаушах 
нет остановочного автобусно-
го павильона? А ведь чтобы 
понять, что творится в респу-
блике, и в частности в Морга-
ушском районе, достаточно 
было выглянуть в окно – пока 
листва не появилась, развали-
ны СХПК видны отовсюду.

Более того, организуя, с по-
зволения сказать, «управляе-
мый» прием граждан, власти 
сами себя выпороли. У высоко-
го московского гостя, кстати, 
работавшего в Чувашии про-
курором республики с 2000-го 
по 2004 год, может возникнуть 
вопрос: а чем, собственно го-
воря, занимаются местные 
органы власти, коли даже ос-
вещение на деревенской ули-
це не могут наладить? Когда я 
здесь работал с Николаем Фе-
доровым, все было иначе. Ви-
димо, без смены руководства 
региона проблемы Чувашии не 
решить. 

Алексей Кряжинов

СКАНДАЛ

Никого из 
собравшихся в 
здание так и не 
пустили. Люди 
стояли перед 
стальной дверью, 
стучались, но все 
было бесполезно.

17 апреля с разницей всего в два с половиной часа 
в Моргаушах прошли два по местным масштабам 
знаковых события: отчетное собрание членов СХПК 
«Племзавод им. Е.А. Андреева» и прием граждан, 
который провели заместитель Генерального 
прокурора России Сергей Зайцев, начальник 
управления Генеральной прокуратуры РФ в ПФО 
Александр Окатьев, прокурор Чувашии Василий 
Пословский и примкнувший к ним глава республики 
Михаил Игнатьев.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Молодежь не хочет Молодежь не хочет 
сидеть сложа рукисидеть сложа руки

ПАЛИТРА

Тема участия молодежи в политической и общественной жизни государства, 
регионов никогда не сходила с повестки дня руководства России. Однако 
конкретное решение проблемы выработки активной жизненной позиции 
молодежи, адаптации ее к сегодняшним реалиям и вовлечения в сферу экономики, 
производства и управления началось в стране лишь несколько лет назад – после 
принятия закона о молодежной политике и соответствующих программ, как, 
например, «Молодая семья» или конкурс «Лидеры России».

– Все это, конечно, хорошо, 
– говорит депутат Госсовета 
Чувашии Игорь Моляков, – но 
проблема в том, что в погоне 
за масштабными делами за-
были про глубинку, где у мо-
лодежи нет таких условий для 
профессионального роста, как 
в крупных городах. В резуль-
тате юноши и девушки из про-
винции вступают в жизнь, не 
имея никаких конкурентных 
преимуществ перед столичны-
ми сверст никами, кроме жиз-
ненной закалки и трудолюбия. 
Но сегодня этих качеств мало 
– необходимы знания, на-
выки и психологическая 
устойчивость. Нужно на-
ладить диалог с молоде-
жью, чтобы знать, чем она 
дышит, что ее волнует и 
как помочь ей найти свое 
место в жизни. Именно 
поэтому мы, группа депу-
татов от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, решили выехать 
в город Алатырь и прове-
сти там молодежный форум в 
формате круглого стола.              

16 апреля такой форум со-
стоялся. В его работе участво-
вали депутаты Госсовета Чу-
вашии Игорь Моляков, Сергей 
Семенов, депутат Чебоксарско-
го городского Собрания Алек-
сей Никитин, представители 
молодежи городов Алатырь, 
Чебоксары, Новочебоксарск, 
Канашского, Красноармейско-
го и Цивильского районов. 

Участники форума обсудили 
вопросы повышения политиче-
ской активности молодежи и 
затронули ряд острых проблем. 
В частности, старшие коллеги – 
депутаты Игорь Моляков, Сер-
гей Семенов и Алексей Никитин 
– поделились опытом своей ра-
боты и рассказали о ситуации, 
которая складывается в стране 
и в Чувашии после пенсионной 
реформы и начала программы 
по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами. 

Депутаты подчеркнули важ-
ность участия молодежи в вы-
борной кампании и поделились 
опытом политической работы. 
Сергей Семенов рассказал о 
перипетиях своей борьбы за 
депутатский мандат и призвал 

будущих политиков быть го-
товыми к любым трудностям: 
административному давлению, 
провокациям, нарушению норм 
морали и даже выборного за-
конодательства. В подтверж-
дение своих слов он привел 
несколько примеров, в част-
ности, как во время выборов в 
Госсовет ЧР власти выставили 
против него сразу трех конку-
рентов с такими же фамилией, 
именем и отчеством – Семенов 
Сергей Павлович, подписи за 
которых собирали десятки ра-
ботников бюджетной сферы.     

Прежде чем приступить 
к дискуссии, Иван Семенов, 
представляющий молодых по-
литиков Новочебоксарска, опи-
раясь на свой опыт, прочитал 
своеобразную лекцию о том, 
какие знания и навыки необхо-
димы молодежи для участия в 
политической жизни страны и 
республики. 

Было что сказать и другим 
участникам круглого стола, ко-
торые обозначили ряд проблем. 
Предприниматели Георгий 
Пильман, Марина Лазарева из 
Алатыря, фермер из с. Атрать 
Алатырского района Андрей 
Липатов, Елена Андреева из 
Цивильска и другие подняли 
вопрос о финансовой поддерж-
ке на уровне государства начи-
нающих предпринимателей и 
молодых родителей. По их мне-
нию, нынешняя система льгот-
ного кредитования, включая и 
ипотечное, направлена прежде 
всего на поддержку средних и 
крупных предпринимателей и 
людей, уже имеющих достаток. 

Вот что, к примеру, говорил 
Георгий Пильман:

– Действительно, госу-
дарство вроде поддерживает 
молодых предпринимателей 

– выдает кредиты на льготных 
условиях. Но в то же время 
установлен ряд ограничитель-
ных мер. Если ты индивидуаль-
ной предприниматель, чтобы 
получить банковский кредит, 
должен иметь недвижимое 
имущество в качестве обеспе-
чительной меры. Но, как пра-
вило, кредиты больше всего 
нужны начинающим предпри-
нимателям, которые начинают 
свой бизнес с нуля и у которых 
нет имущества.

– Сказанное полностью от-
носится и к ипотечному кре-

дитованию, – поддержала 
Георгия представительница 
молодежи Цивильска Елена 
Андреева. – Я, к примеру, 
работаю в магазине. Полу-
чаю 11 тысяч рублей в месяц. 
Хотела бы взять ипотечный 
кредит, ежемесячно надо 
будет выплачивать 15 тысяч 
рублей. Но и это еще не все. 
В банке требуется внести 
первоначальный взнос в раз-

мере минимум четверти от сум-
мы кредита. Спрашивается: где 
взять такие деньги молодым 
семьям?      

– Многое зависит и от мест-
ных органов власти, – снова 
включился в разговор Георгий 
Пильман. – Возьмем, к приме-
ру, Алатырь. В республиканских 
СМИ не раз писали и говорили, 
что в нашем городе создан ин-
дустриальный парк и что уже 
строится к нему дорога. Но где 
этот таинственный парк, никто 
не знает.      

В заключение участники 
круглого стола поблагодарили 
руководителя местного отделе-
ния СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Любовь Луконину – гостепри-
имную хозяйку, подарившую 
всем фотоальбомы об Алаты-
ре. Хотя на обратной стороне 
обложки альбома красовалось 
фото бывшего мэра Мариски-
на, руководившего городом че-
тыре года назад, тем не менее 
гости отнеслись к этому казусу 
с пониманием – они уже знали, 
что в Алатыре главы городской 
администрации больше одного 
года на должности не задержи-
ваются.

Наш корр. 

В республиканских СМИ 
не раз писали и говорили, 
что в Алатыре создан 
индустриальный парк и 
что к нему уже строится 
дорога. Но где этот 
таинственный парк, 
никто не знает.

Судьба этого человека – целая история, 
неразрывно связанная со страной. 

Это Виталий Глущенко (на снимке), руководивший 
в свое время протезно-ортопедическим 

предприятием Канаша, а теперь – активный член 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

Родился Виталий Осипович в конце Великой Отечествен-
ной войны – 27 апреля 1944 года в деревне Бородихино Тар-
ского района Омской области. 

Как и все дети, в 7 лет пошел в первый класс. В те годы в 
школах был разработан стимул для поощрения ребят, которые 
учатся на «4» и «5». Виталий одним из первых получил премию 
за учебу – полкилограмма сахарного песка и три тетрадки в 
клеточку. Дома он насыпал горку сахара на стол и стал макать 
в него хлеб. Тогда он дал себе слово: всегда учиться хорошо. 
Всю жизнь помнил и держал это слово. 

В 1960 году Виталий Глущенко поступил в техническое учи-
лище в Новосибирске, после его окончания вернулся в Омск, 
где работал токарем на оборонном заводе. В 1964 году по ор-
ганизованному набору поступил на Омский нефтеперерабаты-
вающий завод, проработал там до 1970 года слесарем КИПиА. 
В эти же годы до самого отъезда из Омска он занимался обще-
ственной работой, стал активным участником художественной 
самодеятельности. Этот заряд активности остался у него на 
всю жизнь, поэтому он продолжает заряжать своим оптимиз-
мом других и по сей день.

В 1970 году Виталия Глущенко направили на подготови-
тельное отделение Воронежского технологического института 
– так называемый рабфак. После окончания рабфака он был 
зачислен студентом на первый курс института. Здесь Виталий, 
будучи четверокурсником механического факультета, позна-
комился с милой девушкой Мариной, на которой впоследствии 
женился. 

Глущенко создали семью в 1975 году и через 11 лет решили 
переехать на постоянное место жительства в Канаш. На новом 
месте Виталия Осиповича сразу же приняли на строящийся 
сыркомбинат старшим инженером по КИПиА. В 1988 году он 
на конкурсной основе стал директором протезно-ортопедиче-
ского предприятия, под его руководством оно заметно укрепи-
лось и стало успешно развиваться.

В 2004 году Виталий Осипович вышел на заслуженный 
отдых по достижению пенсионного возраста. Сейчас он не 
сидит перед телевизором на диване, как некоторые. У него 
прекрасный жилой дом в д. Семеновка, который он построил 
своими руками. Там он проводит лето, занимается садом и 
огородом. 

Ветеран ведет активный образ жизни, является членом 
различных клубов, участвует в художественной самодея-
тельности, регулярно посещает занятия литературного клуба 
«Родник», слушает музыку и сам исполняет песни советских 
авторов и композиторов. Постоянно интересуется жизнью 
города, является членом общественной организации «Объ-
единение членов Советов МКД и правлений ТСЖ в г. Канаш», 
много читает. Нам особенно приятно, что Виталий Осипович 
вместе со своей супругой Мариной Степановной являются са-
мыми активными членами партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 

28 апреля Виталий Глущенко встретит свою 75-ю весну. С 
замечательным юбилеем его от всей души поздравляют чле-
ны и сторонники партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, родные и 
близкие, друзья и товарищи, бывшие коллеги по работе, чле-
ны литклуба «Родник». Мы желаем ему доброго здоровья, сча-
стья, радостных дней, благополучия во всем. 

С юбилеем Вас, наш дорогой Виталий Осипович!

По поручению партийных соратников, 

председатель местного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 

в Канаше Надежда Каргина. 

Равнение Равнение 
на нашего юбилярана нашего юбиляра

АКТИВИСТЫ ПАРТИИ

Виталия Осиповича всегда слу-
шают с большим интересом.   
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АКТУАЛЬНО

…И РЕГИОНАЛЬНАЯ

Собравшиеся с нетерпени-
ем ждали выступления Вик-
тора Лагуновского. Не секрет, 
что работа регоператора вы-
звала в обществе неодно-
значную реакцию. Вопреки 
ожиданиям некоторых участ-
ников круглого стола, Виктор 
Лагуновский не стал уходить 
от острых вопросов. Он не 
только отчитался за шесть 
месяцев работы, но и под-
робно остановился на при-
чинах возникновения тех или 
иных проблем и выдвинул ряд 
предложений по их решению. 

Виктор Лагуновский на-
помнил, что регоператором 
МВК «Экоцентр» стал по ре-
зультатам конкурса, прове-
денного согласно решению 
правительства Российской 
Федерации. Компания кон-
тролирует и несет ответ-
ственность за весь цикл об-
ращения с ТКО в Чувашии: 
производит начисления по-
требителям, распределяет со-
бранные денежные средства 
между транспортировщиками 
и лицензированными полиго-
нами, которые вошли в терри-
ториальную схему региона. И 
такая схема уже оправдывает 
себя. Благодаря тому, что ре-
гоператор платит отдельно по-
лигонам и мусоровывозящим 
компаниям, им больше нет 
смысла нарушать экологиче-
ское законодательство. Кро-
ме этого, на МВК «Экоцентр» 
возложена обязанность по 
созданию инфраструктуры 
вывоза ТКО независимо от 
экономической обоснованно-
сти такой инфраструктуры в 
отдаленных населенных пун-
ктах. Он также обязан ликви-
дировать несанкционирован-
ные свалки, а после принятия 
соответствующих норматив-
ных документов внедрять на 
территории обслуживания 
раздельный сбор отходов. 
Еще одной важной задачей 
является легализация сферы 
обращения отходов. И она не-
плохо решается. По оценкам 
экспертов, сумма налогов, 
уплачиваемых в бюджет, с 
момента запуска реформы 
в Чувашии увеличилась бо-
лее чем в два раза. 

Гендиректор МВК «Эко-
центр» не стал утомлять 
участников круглого стола 
цифрами и сразу же при-
ступил к анализу проблем, 
с которыми регоператор 
столкнулся в Чувашии.  

Основной проблемой 
является то, что не опре-
делены обязанности сто-
рон, вовлеченных в сферу 
обращения с ТКО, по уста-
новке контейнеров. С одной 
стороны, изменения в ценоо-
бразовании в области обра-
щения с отходами позволяют 
включить расходы на приоб-
ретение контейнеров в тариф 
рег оператора, но в то же вре-
мя установлено ограничение 

в размере одного процента от 
необходимой валовой выруч-
ки (НВВ), к тому же на 2019 
год эти расходы не включены 
в тариф.

Еще одна проблема – 
отсутствие нормативных 
актов, регламентирующих 
способы применения раз-
дельного сбора ТКО через 
институт региональных опе-
раторов. Непонятно, кто и 
за счет каких источников 
финансирования будет уста-
навливать контейнеры для 
раздельного сбора; кому 
будут принадлежать собран-
ные вторичные материаль-
ные ресурсы (ВМР); будет 
ли содержимое контейне-
ров для раздельного сбора 
считаться ТКО; включаются 
ли и каким образом затраты 
на транспортирование ВМР 
в тариф регионального опе-
ратора; нужно ли уменьшать 
тариф на размер выручки от 
реализации ВМР.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ЕСТЬ. 
НУЖНА ВОЛЯ

Как выяснилось, руково-
дитель регоператора пришел 
не просто поплакаться, а с 
конкретными предложениями 
и идеями. Касаясь вопроса о 
контейнерах, уже успевшего 
набить оскомину, Виктор Ла-
гуновский сказал:  

– Мы считаем, что зако-
нодатель должен однознач-

но прописать, кто, в каких 
случаях и используя какие 
источники финансирования 
должен приобретать и уста-
навливать контейнеры, кому 
они будут принадлежать, а 
значит, кто будет отвечать 
за содержание, их ремонт и 

замену. Необходимо решить, 
в каких случаях и кто имеет 
право убирать контейнеры с 
утвержденных мест накопле-

ния, а также имеет ли право 
регоператор включать в та-
риф аренду контейнеров, и 
если да, то в каком размере. 
Еще один нерешенный во-
прос: как действовать в слу-
чае, если суммарные расходы 
на приобретение необходи-
мого количества контейнеров 
в зоне деятельности регопе-
ратора превышают пресло-
вутый один процент НВВ. 
В качестве решения вто-
рой проблемы, касающей-
ся раздельного сбора ТКО, 
предлагаем разработать 
нормативно-методическую 
документацию, позволяю-
щую решить вопросы по су-
ществу, исходя из складыва-

ющейся ситуации. 
Как известно, сыр-бор 

разгорелся и вокруг про-
блемы нормативов на-
копления отходов. Уста-
новленная методика их 
определения включает за-
меры фактического коли-
чества отходов в течение 
четырех сезонов, то есть 
на протяжении всего года. 
Других возможностей для 
изменения нормативов не 
предусмотрено. По сло-
вам Виктора Лагуновского, 
чтобы решить этот вопрос, 

необходимо рассмотреть воз-
можность внесения измене-
ний в нормативы ТКО на осно-
вании фактических данных по 
их объемам за предыдущие 
отчетные периоды, когда они 
были подвергнуты первона-
чальному регулированию, 

или же на протяжении всего 
времени работы регоперато-
ра.

Виктор Лагуновский так-
же предлагает закрепить 
положения, устанавлива-
ющие административную 
ответственность долж-
ностных лиц органов мест-
ного самоуправления за 
неучастие в работе по 
обращению с ТКО, зако-
нодательно обязать тер-
риториальные органы ми-
грационной или налоговой 
службы регулярно предо-
ставлять актуальную базу 
данных потребителей в 
регионе, а также сведения, 
необходимые для начисле-
ния платы за обращение с 
ТКО.

КАК ОТХОДЫ 
ПРЕВРАТИТЬ 
В ДОХОДЫ

Выступления были раз-
ные, но все предложения в ко-
нечном счете так как или ина-
че сводились к одной идее, 
которая в России давно ви-
тает в воздухе, – к идее раз-

дельного сбора ТКО. Именно 
по этому пути пошли ведущие 
страны Европы и Америки. 
Реализация этой программы, 
как справедливо отметили в 
выступлениях и Олег Нико-
лаев, и Виктор Лагуновский, 
позволила бы решить не толь-
ко экологическую проблему, 
но и принести существенный 
доход российской казне, да и 
самим участникам процесса 
тоже. Для этого необходимо 
разработать и принять ряд за-
конов и нормативных актов, 
способствующих повышению 
экономической заинтересо-
ванности производителей в 

использовании материалов 
из вторсырья. К примеру, 
можно обязать использовать 
определенное количество от-
ходов резины от переработки 
покрышек при строительстве 
федеральных автодорог, фи-
нансируемых из государ-
ственного бюджета. 

Интересными и содержа-
тельными были выступления 
и других участников круглого 
стола: заместителя руководи-
теля Управления Федераль-
ной антимонопольной службы 
по ЧР Валерия Котеева, на-
чальника отдела Управле-
ния Роспотребнадзора по ЧР 
Фаины Киселевой, замести-
теля директора филиала АО 
«Управление отходами» Алек-
сандра Соловьева, депута-
тов Госсовета и ЧГСД Сергея 
Семенова, Игоря Молякова, 
Сергея Муравьева, предста-
вителей общественных орга-
низаций и гостей, приехавших 
из соседних регионов.

Участники круглого стола 
подняли ряд острых и акту-
альных проблем, однако на 
некоторые вопросы ответов 
получить не удалось: несмо-

тря на предварительную со-
гласованность, ряд респу-
бликанских министерств и 
ведомств, среди которых 
Минстрой Чувашии, Гос-
служба ЧР по конкурентной 
политике и тарифам, Чебок-
сарская межрайонная при-
родоохранная прокуратура, 
Минприроды ЧР, Госжилин-
спекция ЧР, в последний мо-
мент отказались прислать 
своих представителей.

Следует отметить, что 
заседание круглого сто-

ла в Чебоксарах прошло в 
преддверии подготовки к 
выступлению председателя 
правительства РФ Дмитрия 
Медведева с отчетом в Госду-
ме России. И очень отрадно, 
что вопросы и предложения, 
прозвучавшие на круглом 
столе, в той или иной форме 
нашли свое отражение в вы-
ступлении премьера.   

По итогам работы участ-
ники круглого стола приняли 
рекомендации для решения 
ряда проблем обращения с 
ТКО.

Наш корр.

Как превратить мнения 
в рекомендации

1



6

Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА

6666

Фракция «СР» – 
на втором месте

СТАТИСТИКА ПРОЕКТЫ И РЕШЕНИЯ

Новочебоксарск и Кугеси 
объединяют проблемы

Откуда чаще 
уезжают 

на заработки?

Президент 
одобрил 
трассу

Игорь Моляков 
добрался 
до «Камчатки»

Фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Госдуме заняла 
второе место в шестом интегральном рейтинге депутатов 
Государственной Думы, составленном порталом «Депутат 
Клуб» по данным индексов активности в ГД, медийности, 
экспертной оценки и народного голосования за половину 
летней сессии с января по апрель 2019 года.

Розы митрополиту

ПАРТИЯ

По количеству представленных в Топ-50 рейтинга депута-
тов фракция «СР» заняла второе место, уступив лишь «Еди-
ной России».

В Топ-50 вошли восемь депутатов фракции: Анатолий Акса-
ков, Валерий Гартунг, Галина Хованская, Федот Тумусов, Олег 
Нилов, Олег Шеин, Михаил Емельянов, Леонид Левин.

Депутат Госдумы Олег Николаев 
от имени Анатолия Аксакова и от 

себя поздравил владыку Варнаву, 
митрополита Чебоксарского и 

Чувашского с 88-летием.

В этом году день рождения митрополи-
та совпал с Вербным воскресеньем. Вла-
дыка спешил в Покровско-Татианинский 
собор, и Олег Николаев поздравил его на 
улице. Это не помешало побеседовать по 
душам. В частности, Олег Николаев со-
общил, что накануне Пасхи вылетает в 
Иерусалим, чтобы привезти в Чебоксары 
Благодатный огонь, на что получил благо-
словение.

Олег Николаев вручил имениннику бу-
кет белых роз и картину в позолоченной 
раме.

Депутат Госсовета Чувашии Игорь Моляков встретился 
с жителями Шумерли. Сначала депутат и председатель 

местного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Вячеслав Камышев побывали в микрорайоне «Камчатка», 

наиболее пострадавшем от зимнего горения 
городской свалки.

Когда произошло возгорание, люди стали задыхаться от 
ядовитого дыма. Они написали Игорю Молякову. Пожар, хотя 
и с опозданием, был ликвидирован. И в конце апреля депутат 
отчитался о работе по обращению.

Затем состоялась вторая встреча – с молодыми партийца-
ми. Она прошла в офисе местного отделения партии. Разговор 
шел о планах на ближайшую перспективу.

Депутат Госсовета Чувашии от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергей Семенов 
встретился с жителями микрорайона 
«Иваново» Новочебоксарска. Депутат назвал 
этот микрорайон «многострадальным». И для 
этого есть причины. 

– Уже много лет жильцам дома 17 по улице 
Набережной много неудобств доставляют огром-
ные лужи, образующиеся из-за отсутствия лив-
невки, – говорит Семенов. – Сколько писем они 
написали в разные службы! А ведь депутат по 
этому округу – глава города Олег Матвеев, он 
уже несколько созывов пользуется доверием из-
бирателей! 

Для решения этой проблемы жильцы упомя-
нутого дома пригласили представителей УК и 
Сергея Семенова. 

– Будем решать вопрос и устранять неудоб-
ства, раз уж за столько лет людям так и не смог-
ли помочь, – сказал депутат Семенов.

Узнав, что Сергей Семенов встретился с 
«ивановцами», с просьбой о помощи к нему об-
ратились и другие новочебоксарцы. Ксения Ко-
корина пожаловалась, что на улице Восточной 
тротуар вдоль дороги не ремонтировали с 1987 
года. Всюду лужи, грязь. По газону раскиданы 
камни, и горожане буквально прыжками доби-
раются до асфальта. Депутат пообещал подклю-
читься к решению и этой проблемы.

С жителями поселка Кугеси Сергей Семе-
нов встретился в офисе местного отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Много было жалоб 
на не решающиеся годами проблемы: дороги 
не ремонтируются, программа по переселе-
нию граждан из ветхого жилья почти сверну-
та, плохо реализуется «мусорная реформа», 

снижается уровень благосостояния жителей 
района…

Жители Кугесь попросили депутата посодей-
ствовать в решении этого вороха проблем.

В России 19 млн человек бедны и живут так, 
как «жить не должны», сказал премьер-министр России 
Дмитрий Медведев. Назвав число бедных, он заявил, что 
часть из них «просто выживает». Об этом премьер говорил, 
отчитываясь перед Госдумой о работе правительства.

«Многим людям трудно, некоторые просто выживают. Сегодня в 
России почти 19 миллионов человек, которые бедны. Это означает, 
что 19 миллионов человек живут так, как жить не должны», – сказал 
премьер.

Причины бедности всегда разные, и в каждом случае нужно 
разбираться отдельно, добавил Медведев. При этом, по мнению 
премьера, нужно смотреть не только на доходы семьи, но и на ее 
расходы. «И тогда поддержка государства будет по-настоящему 
адресной», – заявил он.

Позволим себе не согласиться с премьером в части причин бед-
ности. Они не разные. Наоборот, они почти всегда одинаковые – 
низкие доходы граждан.

(По данным РБК)

По данным Росстата, в число девяти 
регионов с наибольшей трудовой 

миграцией вошли три субъекта ПФО. Чаще 
всего на заработки в округе выезжают из 

Чувашии, Марий Эл и Мордовии.
В стране Чувашия на четвертом месте по 

уровню трудовой миграции. В основном рос-
сияне едут на заработки в столичные и север-
ные регионы – Москву, Тюменскую область, 
Санкт-Петербург, Подмосковье, Краснодар-
ский край.

Но у главы Чувашии голова по этому пово-
ду не болит. Он считает нашу республику «тру-
доизбыточным регионом», а потому ситуация, 
складывающаяся на рынке труда, для него 
«нормальная».

Владимир Путин одобрил начало 
проектирования высокоскоростной 

железнодорожной магистрали (ВСМ) 
между Москвой и Санкт-Петербургом.

Ожидается, что соглашение о строи-
тельстве трассы может быть подписано 
в июне на Петербургском международ-
ном экономическом форуме.

А строительство аналогичной маги-
страли между Москвой и Казанью глава 
государства не одобрил. Ее стоимость 
ранее оценивалась в 1,7 триллиона руб-
лей. Будет ли проект ВСМ до Петербурга 
реализован вместо трассы до Казани, 
неизвестно.

МНЕНИЕ

Многие россияне 
«просто выживают»
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БЛАГОЕ ДЕЛО

ГОРОД

Балет, балет…Балет, балет…
В Чебоксарах гала-концертом завершился XXIII 

Международный балетный фестиваль. Фестиваль 
открылся 5 апреля новой постановкой театра оперы 

и балета – балетом «Аттила – рождение легенды», 
созданным на грант главы Чувашии.

ФЕСТИВАЛЬ

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Талисман назвали Талисман назвали 
ЧебоксарикомЧебоксариком

Деятельность 
приостановлена 

на 90 суток

В газете «АиФ» недавно 
прочел статью «Не по-

следний парад». Прочел и ста-
тью в местной газете «Знамя» – 
«Пенсионеры хотят знать». Эти 
публикации и толкнули меня 
написать свои размышления.

Начнем с первой статьи: 
«...Пишет главный врач част-
ной поликлиники. 5 лет назад 
принял решение – не брать 
с ветеранов Великой Отече-
ственной войны плату за ле-
чение. Произошло это после 
того, как перед очередным 
Днем Победы ко мне пришел 
на прием ветеран и сказал: 
«Сынок, ты, пожалуйста, под-
лечи меня, чтобы я смог на 
Парад Победы выйти. А то, 
может, это последний мой 
парад, а я тут разболелся со-
всем!». Подлечили мы деда. 
Пошел дед на парад. Еще в 
процессе лечения я понял, 
что буду последней сволочью, 

если возьму деньги с этого 
человека. Потому что не они 
мне что-то должны, а я им 
должен по жизни. Мы все им 
должны! Я говорю об этом не 
для того, чтобы похвастаться, 
какой я молодец, а для того, 
чтобы обратиться к коллегам: 
Частнопрактикующие врачи 
и руководители! Пожалуйста, 
не берите денег с ветеранов. 
Они нам действительно ниче-
го не должны, а вот мы перед 
ними в неоплатном долгу. Это 
не какая-то акция, спущенная 
сверху. Я убежден, что нельзя 
спустить по разнарядке доб-
роту и сострадание. Мое же-
лание помочь ветеранам исхо-
дит от души. Это мой частный 
призыв, желание достучаться 
до сердца каждого человека. 
Мы должны сделать все, что-
бы этот парад был для них не 
последним»... 

Поступок главврача кли-

ники в Кемерово Вадима 
Раскина – благородный. Он 
заслуживает похвалы и под-
ражания. И после таких слов 
мне неприятно за наш район, 
когда даже не на всех похоро-
нах ветеранов бывают пред-
ставители власти! 

Теперь – несколько слов 
о статье «Пенсионеры хотят 
знать». В феврале этого года 
состоялось заседание Козлов-
ского отделения ООО «Союз 
пенсионеров России». На нем 
выступила директор Козлов-
ского комплексного центра 
социального обслуживания 
населения Елена Чапурина, 
которая поведала, какие ус-
луги для активного отдыха 
ветеранов предлагает это уч-
реждение.

Как сейчас работает центр 
– я не знаю. А как он работал 
до Чапуриной – знаю хорошо. 
Потому что по долгу службы 

мне часто приходилось встре-
чаться с его бывшим директо-
ром Валентиной Шпарёвой. 

Сколько в этой хрупкой 
женщине было энергии, теп-
ла, заботы! С какой любовью 
она относилась к людям, на-
ходившимся на круглосуточ-
ном обслуживании. Сколько 
она потратила энергии, что-
бы построить на территории 
учреждения баню. В бывшем 
отделении дневного пребыва-
ния царили тишина, чистота, 
персонал был очень вежлив. 
Пенсионеры, ветераны, при-
ходившие сюда отдыхать, дей-
ствительно отдыхали. Работа-
ла льготная парикмахерская.

Ушла Шпарёва – и все рух-
нуло! Не стало здания, где 
жили ветераны. Бани тоже не 
стало. Ликвидировали залы, 
где проводили время ветера-
ны и пожилые люди.

Я не знаю, кто в этом ви-

новат. Жаль мне Валентину 
Шпарёву. Сколько она внесла 
сил и энергии и сколько оста-
вила здоровья. А ей фактиче-
ски наплевали в душу. 

Чапурина мне запомнилась 
тем, что закрыла льготную па-
рикмахерскую. Я тогда был де-
путатом районного собрания 
и стал выяснять этот вопрос. 
Чапурина сказала, что парик-
махерскую закрыла санэпи-
демстанция якобы из-за не-
достаточного освещения. Вот, 
мол, найдем лампу и снова 
откроем. Но это не так. СЭС не 
закрывала парикмахерскую. 
Уже потом Чапурина призна-
лась, что льготная парикма-
херская была убыточной. 

Правильно говорят: кадры 
решают все! По каким же ка-
чествам их подбирают сейчас?

Анатолий Погодин, член 

президиума Козловского 

городского совета ветеранов

Размышления пенсионера

В связи с приближением 
75-й годовщины Победы адми-
нистрация городского поселе-
ния приняла решение о благо-
устройстве Сквера памяти в 
Вурнарах. Работы будут выпол-
нены на собственные средства 

городского посе-
ления.

Эскизный про-
ект подготовило 
а р х и т е к т у р н о е 
бюро ООО «Клас-
сика». Архитектор 

Марина Сергеева отметила, 
что в сквере отсутствуют пло-
щадки для отдыха, поэтому 
было решено создать места 
для отдыха, а также наладить 
пешеходный маршрут. Была 
предложена схема озеленения: 

сохранить ценные породы де-
ревьев – елей, яблонь, берез и 
молодых саженцев, пересадить 
туи, удалить низкокачествен-
ные сорные растения и разрос-
шиеся кустарники, выкорче-
вать пни.

Основание памятника «Мать 
солдата» будет облицовано чер-
ным гранитом. Рядом планиру-
ется установить мультипрожек-
торную опору освещения. 

Работы должны начаться в 
этом году.

Горожане путем голосования 
выбрали имя утенку – талисману 
550-летия Чебоксар из двух сотен 
вариантов.

Теперь утенка зовут Чебоксарик. За 
это имя проголосовало большинство 
пользователей «Открытого города» – 
22%. Всего в голосовании приняло уча-
стие 1580 человек.

Два других варианта, вошедших в 
тройку победителей, – Чеба и Савик – 
получили примерно по 13% голосов.

Предварительный опрос проводился 
в детских садах – имена предлагали ма-
лыши и их родители.

Двухнедельная программа завершилась концертом с 
участием звездных танцовщиков, лауреатов международ-
ных конкурсов Ксении Овсяник и Дениса Виейра (Государ-
ственный балет Берлина), а также Аманды Гомес и Вагне-
ра Карвальо (Татарский академический государственный 
театр оперы и балета им. М. Джалиля). Чебоксарских 
зрителей порадовало мастерство артистов «Кремлев-
ского балета» Егора Мотузова и Екатерины Первушиной, 
восходящей звезды киргизского балета Фаруха Садырку-
лова. Никого не оставили равнодушными и выступления 
артистов чувашской балетной школы Ульяны Альпидов-
ской, Анастасии Абрамовой, Дмитрия Полякова, Алексея 
Рюмина, Анны Серегиной, Карима Мубаракшина, Максима 
Семенова, Виктории Севоян, Ангелины Мишариной, Ольги 
Васильевой.

На итоговом концерте артисты исполнили номера из 
спектаклей – шедевров мирового балетного искусства.

Специалисты территориального отдела 
Управления Роспотребнадзора по Чувашии в 

Цивильском районе в марте этого года провели 
плановую проверку в Арабосинской школе 

(Урмарский район) и выявили нарушения 
требований санитарного законодательства.

Обед по набору блюд не соответствует требованиям 
(включается только второе или только первое блюдо, 
в меню отсутствуют сладкие блюда, салаты). Выявле-
но хранение и использование пищевой продукции при 
приготовлении блюд без товаросопроводительной до-
кументации. Наружная торцевая стена помещения ва-
рочного зала пищеблока отсырела, между кровлей и 
вторым этажом учебного здания имеются следы про-
течек; на стене, потолке на кухне обнаружена черная 
плесень.

Уровень искусственной освещенности не соответ-
ствует требованиям в кабинете информатики, в каби-
нетах начальных классов. Размеры учебной мебели не 
соответствуют росто-возрастным особенностям детей 
и др.

В отношении директора школы вынесены постанов-
ления по делу об административном правонарушении, 
наложен штраф на сумму 29 тыс. руб., повар оштрафо-
ван на 1200 рублей. Решением Урмарского районного 
суда деятельность учебного учреждения приостановле-
на на 90 суток.

По истечении этого срока опять последует проверка.

В администрации Вурнарского района 
состоялось общественное обсуждение эскизного 

проекта благоустройства сквера. 

Сквер будет обновлен

СЕЛЬСКИЕ ШКОЛЫ
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Кто заплатит Кто заплатит 
за контейнерза контейнер

Сначала о тарифах. 
На пленарном заседании 
в Госдуме шла речь об их 
снижении в ряде регионов 
в среднем на 14,5%. Такое 
решение может быть приня-
то после прокурорских про-
верок. СМИ сообщали, что 
в число десяти регионов, 
которых коснется снижение, 
вошли шесть регионов По-
волжья.

Нарушения же при фор-
мировании тарифов, как 
сообщает ТАСС, выявлены 
в Чувашии, Мордовии, 
Якутии, Татарии, Алтай-
ском, Пермском и При-
морском краях, в Ир-
кутской, Пензенской и 
Саратовской областях.

Напомним: 28 фев-
раля министр МВД РФ, 
говоря по этой теме, в 
качестве отрицательно-
го примера назвал един-
ственный регион – нашу 
республику, где населе-
ние и предприятия по-
несли ущерб на сумму 
порядка 200 млн руб. И 
это все из-за формиро-
вания тарифа. Министр 
МВД по Чувашии Сергей Не-
яскин на сессии республи-
канского парламента сооб-
щил, что соответствующее 
уголовное дело было воз-
буждено еще в октябре про-
шлого года – как раз тогда, 
когда Чувашия переходила 
на новую схему обращения 
с ТКО. Узнать об уголовном 
деле вовремя нам было, ви-
димо, «не по судьбе».

Председатель комитета 
Госдумы по экологии и охра-
не окружающей среды Вла-
димир Бурматов («Единая 
Россия», кстати) говорит, 
что есть ряд субъектов Фе-
дерации, в которых рефор-
ма была реализована фор-
мально и свелась только к 
вывозу мусора за большие 
деньги, при этом отходы все 
так же направляют на поли-
гоны, где они «гниют под от-
крытым небом». «Это не ре-
форма. Это выхолащивание 
ее сути потому, что крае-
угольный камень реформы 
– раздельный сбор мусора, 
переработка отходов». Об 
этом «краеугольном камне» 
много лет говорила СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

С контейнерами вроде 
бы все должно быть про-
ще, чем с системой сбора 
отходов и тарифами. Но не 
тут-то было. Дело в том, что 

такие «мелочи» не были 
прописаны изначально, от-
того и непонятно, на чьи 
плечи ляжет груз оплаты 
контейнеров.

Согласно подп. «а» п. 
1 постановления прави-
тельства РФ № 491, состав 
общего имущества может 
быть определен собствен-
никами жилых и нежилых 
помещений многоквар-
тирного дома, к которому 
может быть отнесен и му-
сорный контейнер. В слу-

чае, если собственниками 
состав общего имущества 
определен не был, то приме-
няются положения п. 2 этого 
постановления: в состав 
общего имущества включа-
ется любое оборудование 
и помещение, обслужива-
ющие более одного жило-
го помещения. Возможно, 
контейнер для ТКО и можно 
отнести к оборудованию и, 
следовательно, к общедо-
мовому имуществу. Однако 
слово «контейнер» все-таки 
нигде не написано, хотя обо-
значена масса всевозмож-
ных наименований, опреде-
ляющих это имущество.

Нет точной информации 
по поводу оплаты контейне-
ров и на сайте регионально-
го оператора – ООО «МВК 
«Экоцентр. Да и откуда ей 
взяться – в ООО нет законо-
дателей.

На сайте предприятия 
сообщается, что «на терри-
тории Чувашской Республи-
ки контейнеры могут быть 
установлены региональным 
оператором либо операто-
рами по обращению с ТКО, 
либо могут быть предостав-
лены лицом, осуществля-
ющим управление МКД, 
иными физическими или 
юридическими лицами, на 
основании заключенных до-

говоров или по соглашению 
с ними».

По поводу стоимости ус-
луг регоператора на сайте 
говорится, что единый та-
риф на услугу подлежит ре-
гулированию и устанавли-
вается Госслужбой Чувашии 
по конкурентной политике и 
тарифам. А вот здесь ниче-
го определенного, пока не 
закончится расследование, 
сказать нельзя. Известно 
только, что при формирова-
нии стоимости услуги учиты-

ваются: расходы на 
сбор и транспортиро-
вание ТКО с контей-
нерных площадок; 
стоимость захороне-
ния и обработки ТКО 
по утвержденным 
Госслужбой ЧР та-
рифам; собственные 
организационные (в 
т.ч. сбытовые) расхо-
ды регоператора.

И вот еще цита-
та с сайта: «С одной 
стороны, изменения 
в ценообразовании в 
области обращения с 
отходами позволяют 

включить расходы на при-
обретение контейнеров в 
тариф регоператора, но в то 
же время установлено огра-
ничение в размере одного 
процента от необходимой 
валовой выручки (НВВ), к 
тому же на 2019 год эти рас-
ходы не включены в тариф».

КСТАТИ

(По информации юри-
дической социальной сети 

https://www.9111.ru)
Приобретение, ремонт, 

текущая уборка мест по-
грузки отходов являются 
обязанностью операторов. 
Работы должны осущест-
вляться исключительно за 
счет утвержденного тари-
фа. Перекладывать обя-
занность по покупке и уста-
новке мусорок на жителей, 
управляющие компании, 
органы местного само-
управления и ТСЖ – неза-
конно. Так считают в про-
куратуре. Есть мнение, что 
в прокуратуре не совсем 
правы.

Чья контейнерная пло-
щадка, тот и обязан устанав-
ливать на ней контейнеры. 
Такой трактовки придержи-
ваются на общероссийском 
уровне и федеральное Мин-
природы. 

ИНФОРМАЦИЯ К РАЗМЫШЛЕНИЮ

Появление платы за вывоз ТКО отдельной строкой никого уже 
не удивляет. Но вопросы остались: во-первых, чем закончится 
разбирательство с утвержденными тарифами на услугу, во-вторых, 
кто будет оплачивать контейнеры для отходов? И если есть надежда, 
что тарифы будут изменены в сторону уменьшения, то с контейнерами 
ясности меньше.

КУДА В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
ОБРАТИТЬСЯ?

В управляющую компанию. 
Можно позвонить по телефону. 
Оператор диспетчерской службы 
должен зафиксировать ваш зво-
нок в форме устного обращения 
(жалобы), указав время обраще-
ния и фамилию жильца. Узнайте 
и вы фамилию и должность при-
нявшего заявку работника. Вскоре 
после оформления заявки к вам 
должны прибыть сотрудники ком-
мунальной службы – они осмотрят 
кровлю. Обязательно сделайте 
фото с указанием даты и времени 
– снимок может пригодиться, если 
коммунальщики не признают вину 
и дело дойдет до суда. Но наибо-
лее результативным будет пись-
менное заявление в управляющую 
компанию.

КАК ПОДАТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ В УК?

Если протечка привела к пор-
че имущества или к изменению 
внешнего вида жилья, письменное 
заявление надо составить в двух 
экземплярах. Первый отдается на 
подпись работнику и хранится у 
заявителя, второй отправляется на 
хранение в коммунальную служ-
бу. Подавая заявление, имейте на 
руках паспорт и его ксерокопии, а 
также копии документа, подтверж-
дающего ваше право на жилье. За-
тем ждите комиссию. Прибывшие 
коммунальщики должны составить 
акт при участии членов комиссии. 
Акт тоже должен быть составлен 
в двух экземплярах, в нем обяза-
тельно должен содержаться факт 
повреждения имущества и личных 
вещей собственника. Члены ко-
миссии обязаны максимально де-
тально описать характер каждого 
повреждения, составить перечень 
и внести в него все испорченные 
вещи. В резюме члены комиссии 
должны подсчитать общий объем 
нанесенного ущерба. Для этого 
существует отдельный документ 
– дефектная ведомость. А в акте 
описываются не только причины, 
но и особенности повреждений, 
перечень возможных предметов, 

которые по итогам происшествия 
пришли в негодность.

КАК ОЦЕНИТЬ 
ПРИЧИНЕННЫЙ УЩЕРБ?

Оценить ущерб можно самосто-
ятельно, основываясь на расцен-
ках компаний, которые занимают-
ся ремонтными работами. Однако 
в этом случае УК вряд ли согласит-
ся с расчетами, и тогда потребу-
ется экспертиза. Заказать оценку 
ущерба имуществу можно в неза-
висимой оценочной компании (сто-
имость этих услуг потом включает-
ся в сумму иска, если в ситуации 
не удалось разобраться в досудеб-
ном порядке). Обязательно надо 
сделать расчет взыскиваемой 
суммы с полным прайсом, сметой 
ремонта и товарными чеками на 
уже сделанный после протечки ре-
монт. Смета ремонта составляется 
с учетом денежных затрат, требу-
ющихся для приведения залитой 
комнаты в первоначальный вид. 
Обычно в нее входят все необхо-
димые строительные материалы 
(грунт, краска, побелка, обои и др.), 
а также затраты на восстановле-
ние элементов декора (например, 
потолочной лепнины) и испорчен-
ных вещей (мебель, технику, книги 
и т.д.) в соответствии с заключе-
ниями экспертизы. Управляющая 
компания в свою очередь обязана 
принять акт ущерба, а также про-
вести ремонтные работы в полном 
объеме (привести комнату в перво-
начальный вид) или компенсиро-
вать ущерб имущества деньгами.

Затем нужно составить пре-
тензию в УК с требованием воз-
местить ущерб, причиненный в 
результате протечки, с актом оцен-
щиков и стоимостью услуг оценки 
(платежные квитанции). В случае, 
если компания не хочет принимать 
претензию, отправляйте письмо с 
уведомлением по адресу управля-
ющей организации. 

На деле управляющие компа-
нии чаще всего отказываются воз-
мещать ущерб от протечки крыши.

Окончание – в следующем номере: 

о том, что делать, 

если УК бездействует.

ВОПРОС – ОТВЕТ

Возможно, контейнер 
для ТКО и можно 
отнести к оборудованию 
и, следовательно, 
к общедомовому 
имуществу. Однако 
слово «контейнер» все-
таки нигде не написано, 
хотя обозначена 
масса всевозможных 
наименований, 
определяющих это 
имущество. 

Весной количество обращений в Центр защиты прав 
граждан СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ возрастает в основном 
по причине протекающих крыш: снег превращается в воду 

и попадает в жилье. К тому же скоро лето – а это дожди, 
и если с крышей не все в порядке... 

Публикуем ответы на вопросы граждан, что надо сделать для 
решения этой проблемы. 

Консультирует юрист Центра Петр Ефимов.

Протекает крыша: Протекает крыша: 
что делать?что делать?


